



Segalmex: la mancha del gobierno de AMLO

El sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador quedará con una mancha negra difícil de ocultar y olvidar al ser uno de los episodios de corrupción y desvío de recursos más grandes en la historia del país y que está vigente en los expedientes de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), al dejar al descubierto un faltante por más de 15 mil millones de pesos en la empresa Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) en sus primeros dos años de operación, pero al realizarse ajustes el desfaldo quedó en poco más de 11 mil millones de pesos, lo que supera los 7 mil 600 millones de pesos denunciados en la llamada "Estafa Maestra".

Aquí una cronología con momentos clave del desfaldo que deja una mancha negra en los primeros seis años de gobierno de la 4T.

* Como por arte de magia desaparecen 11 mil millones de pesos de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), creada por el presidente López Obrador para sustituir a la Conasupo (Compañía Nacional de Subsistencias Populares) y garantizar la seguridad alimentaria de los mexicanos.

* El presidente Andrés Manuel López Obrador anuncia al inicio de su gobierno en el 2018, que fusionará Diconsa y Linconsa, de la desaparecida Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), para crear el organismo Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), que entra en operación en 2019.

* A pesar del oscuro pasado que persigue a Ignacio Ovalle Fernández tras haber sido titular de la Conasupo, donde no salió bien librado y es señalado por desvíos financieros en esa empresa del Estado, el presidente López Obrador lo designó como responsable de Segalmex.

* En septiembre de 2019, medios de comunicación revelan que la dependencia otorgó cientos de millones de pesos en contratos sin licitación previa.

* En junio del 2020, el exadministrador de Administración y Finanzas de Segalmex, René Gavira Segreste renuncia tras varios señalamientos por corrupción.

* En agosto de ese año, la organización Mexicanos Contra la Corrupción evidenció la existencia de una red de corrupción con contratos multimillonarios a empresas fachada vinculadas a empresarios ligados a Ignacio Ovalle y a desarrollos inmobiliarios.

* En noviembre del 2020, la ASF detecta un faltante por 3 mil millones de pesos no acreditados por Segalmex

* En julio del 2021, la empresa otorgó 797 millones de pesos a seis empresas fachada que no entregaron los insumos comprometidos como pesticidas, costales y lonas que protegerían granos almacenados.

* La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) revela que investigaba al organismo por compras simuladas, desvío de subsidios, adjudicaciones directas a empresas fantasma y faltantes en inventarios.

* En agosto del 2021 sale a la luz una investigación en la que se revela que Segalmex contrató como nuevo gerente de operaciones a Bernardo Fernández Sánchez, socio de Grupo Kosmos, un corporativo acusado de corrupción y lavado de dinero a través del envío de alimentos a sobreprecio a Venezuela.

* En noviembre de 2021, auditorías internas revelan que Liconsa perdió estados financieros correspondientes a cinco meses de operaciones y en donde queda en evidencia pérdidas millonarias

* En enero de 2022, el Gobierno de López Obrador destituye al director de Comercialización de Segalmex, Manuel Lozano Jiménez; al director de operaciones, Bernardo Fernández Sánchez y al director jurídico, Carlos Dávila Amerena,

* La ASF reporta en febrero de 2022 en su evaluación de la Cuenta Pública del 2020, que Segalmex no acreditó el paradero de 8 mil millones de pesos

* En ese mismo mes y año, se denuncia que Liconsa operó una red de corrupción a través de convenios multimillonarios para el secado de leche firmados con empresas como Comercializadora de Productos Lácteos de la Laguna (COPROLAC).

* En abril del 2022, René Gavira Segreste, exdirector de Finanzas de Segalmex, es vinculado a proceso por la compra de certificados bursátiles con dinero público.

* En el mismo mes, sale a la luz que la FGR investigaba presuntos actos de corrupción y vinculación a proceso de unos de sus exfuncionarios, por lo que el presidente López Obrador anuncia que Leonel Cota Montaña asume la dirección general de Segalmex en sustitución de Ignacio Ovalle, a quien designa nuevo director del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal.

* En junio de 2022, la FGR reporta un total de 15 carpetas de investigación abiertas por delitos relacionados con daño patrimonial a Segalmex durante los primeros dos años de su puesta en marcha

* En noviembre de ese año, la SFP reveló que hay 38 carpetas de investigación abiertas por delitos de uso ilícito de facultades y atribuciones.

* Han sido presentadas 156 denuncias penales por delitos como delincuencia organizada, lavado de dinero, defraudación fiscal, uso ilícito de atribuciones y facultades, peculado, enriquecimiento ilícito y captación indirecta de recursos.

* Nueve funcionarios han sido detenidos por este caso, se ha investigado a 47 personas y se giraron 26 órdenes de aprehensión, de los cuales 17 son particulares y nueve funcionarios públicos. •
(Mario D. Camarillo)